

Portafolios Político

CARLOS CÉSAR NUÑEZ MARTÍNEZ / Cuarto Poder



Buenos días, Chiapas... De manera extraoficial supimos que el martes de las 10:00 a las 14:00 horas, en el marco de la convocatoria girada por la organización "Chiltak, A.C." vinculada a la Diócesis de San Cristóbal de las Casas, se reunieron diversas organizaciones adheridas a la Chiltak, encabezadas por Hugo Trujillo Fritz, con el Antropólogo José Antonio Aguilar Sansebastián, delegado estatal del Instituto Nacional Indigenista (INI), quien -supuestamente- convocó al Consejo Técnico de éste instituto para efectos de otorgar recursos económicos a dichas organizaciones pro-derechohumanistas. Dichas organizaciones participantes en la reunión, celebrada en las instalaciones de la Casa Kolpin de Tuxtla Gutiérrez, presentaron ante el INI proyectos encaminados a la capacitación, promoción y gestión de los derechos humanos en defensa de indígenas y grupos campesinos marginados, destacando su tendencia idealista a la Diócesis de San Cristóbal de las Casas... En respuesta, el Instituto Nacional Indigenista, quien recibió a nivel nacional cerca de 90 proyectos de esta naturaleza -15 fueron autorizados para el estado de Chiapas-; autorizó un promedio de un millón 257 mil 600 pesos, en favor de las organizaciones que agrupa la Chiltak, A.C. -supuestamente-... El mismo miércoles, 14 de las 15 organizaciones, recibieron la primera ministración de los recursos por la cantidad de 460 mil pesos, mismos que deberán ser comprobados para poder hacerles entrega del resto; el total de los recursos aprobados, serán justificados a finales de diciembre de 1997, y posteriormente si han cumplido con las normativas de aprobación, proyectar un segundo presupuesto encaminado a la promoción, difusión, capacitación y gestión de los derechos humanos. Desde luego, de acuerdo con la información obtenida, las organizaciones beneficiadas con los recursos, serían: Aric Unión de Uniones Ejidales y Sociedades Campesinas de Producción rural, con sede en Ocosingo, presidida por Leonardo Vázquez Vázquez, cuyos recursos autorizados ascienden a 170 mil pesos y recibió 57 mil en la primera ministración; Centro de Derechos Humanos del Soconusco, con sede en Huixtla, cuyo presidente es Adán Guillén Santiago, tiene recursos autorizados por 50 mil pesos y



Hugo Trujillo Fritz

recibió una primera ministración de 25 mil; Centro de Investigación y Acción para la Mujer Latinoamericana A.C., presidido por María de los Angeles Olvera, con sede en San Cristóbal de las Casas, tiene autorizados recursos por 100 mil pesos y recibió 34 mil pesos como primera ministración... el Centro de Apoyo para la Defensa de los Derechos Indígenas A.C. (X'NICH "Arriera Nocturna"), con sede en Palenque, cuyo presidente es Jerónimo Alberto Hernández López, sacerdote jesuita y párroco de la iglesia Santo Domingo de Guzmán de esa ciudad, tiene recursos autorizados por 50 mil pesos y recibió una primera ministración de 25 mil pesos; Coalición de Derechos Humanos para las Etnias en Chiapas, cuya sede está en Tuxtla Gutiérrez y preside Enrique Pérez López, recibiría 50 mil pesos y recibió 25 mil pesos en una primera ministración; mientras que la Federación Indígena Ecológica de Chiapas, presidida por Samuel Rodríguez Escobar, con sede en el municipio de Motozintla, tiene autorizados 75 mil pesos y recibió 25 mil... El grupo ATL para el Desarrollo Integral de Comunidades Marginadas (CDH Fray Pedro Lorenzo de la Nada) con sede en San Cristóbal de las Casas y Ocosingo, presidido por el Licenciado Miguel Ángel de los Santos Cruz, miembro del Centro de Derechos Humanos "Fray Bartolomé de las Casas" y Juan Carlos Martínez, camarógrafo oficial de la CONAI, tiene

recursos autorizados por 100 mil pesos y recibió 34 mil pesos como primera ministración; en tanto que el grupo de Mujeres de San Cristóbal de las Casas, A.C., con sede en la misma ciudad y presidida por María Teresa Olvera Caballero, tiene autorizados recursos por 106 mil pesos y recibió un adelanto de 36 mil; mientras que Servicio de Apoyo Intercultural, A.C., cuya matriz se encuentra en la ciudad de México y subse en San Cristóbal de las Casas, presidida por Elisa Cruz Rueda, tiene autorizado 80 mil pesos y ha recibido 27 mil pesos como primera ministración... La sociedad de Mujeres Artesanas San Bartolomé de los Llanos de Bienes Comunales, cuya sede se encuentra en Venustiano Carranza, tiene autorizados recursos por 80 mil pesos y recibió 30 mil; Unión de Ejidos Agua Azul de R.I., con sede en Ocosingo y presidida por Antonio Rodríguez Jiménez, tiene autorizados 170 mil pesos y podría haber recibido 57 mil; Unión de Ejidos Indígenas Tzotziles "Triunfo de los Pobres", con oficinas en Raudales Malpaso, municipio de Tecpatán, cuyo presidente es Andrés González Díaz, tiene autorizados 76 mil 600 pesos y recibió 26 mil. De acuerdo con nuestra fuente, la Unión de Productores de Café de la Frontera Sur (UNICAFESUR), presidida por Ciro Jiménez Alfaro, con sede en Comitán, tiene autorizado 100 mil pesos y 34 le adelantaron; en tanto la Unión de representantes Campesinos, A.C., cuya sede se encuentra en Tuxtla Gutiérrez y presidida por Rosalío Díaz Morales, tiene autorizados 50 mil pesos y recibió 25 mil; mientras que el Movimiento Campesino Regional Independiente (MOCRI), con sede en Ocosingo, no recibió momentáneamente los recursos autorizados por aproximadamente 100 mil pesos, porque no está legalmente registrada ante la Secretaría de Hacienda y el Registro Agrario Nacional... Con el objeto de no llamar la atención pública, el acto fue disfrazado de entrega de recursos a las organizaciones de la Chiltak; pero será necesario que la Secretaría de Desarrollo Administrativo (Contraloría General de la Federación), bajo la responsabilidad de Don Arsenio Farell Cubillas, realice una auditoría o investigación para conocer el verdadero destino de los recursos económicos... Mañana, continuaremos con el tema... Ahí la dejamos.(S)

Portafolios Político

Carlos César Núñez Martínez/Cuarto Poder



Buenos días Chiapas... ayer comentábamos del financiamiento que varias organizaciones filiales a la Chiltak, A.C., podrían estar recibiendo para diversos "proyectos productivos"; hoy podríamos decir que la verdadera actividad de estos grupos no se circunscriben -exclusivamente- al ámbito derechohumanista, sino que representan intereses propios de los grupos antagonistas que mantienen relación directa con la Diócesis de San Cristóbal de las Casas, situación por la que podrían estar secundando la corriente Teológica de la Liberación a favor de las bases sociales y estructuras del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN). Indiscutiblemente, el Instituto Nacional Indigenista debe conocer la verdadera actividad de los grupos que fueron beneficiados con recursos económicos; debido a que algunas organizaciones, cuyos nombres han figurado públicamente, están ubicadas en el contexto antigubernista pro-indigenista, aunque parece que a la dependencia le importa poco el uso real que se pueda dar a estos recursos económicos que podrían ser utilizados para cualquier coyuntura electoral en contra del sistema gubernamental, mediante el financiamiento de posibles acciones de movilizaciones... Este último rubro, es de esperarse como parte de un mecanismo estratégico de reactivación de dichos grupos que ahora, cuentan con los recursos necesarios para impulsarlas; tomando en cuenta de que dentro de las organizaciones civiles mencionadas, se encuentra el Centro de Investigación y Acción para la Mujer Latinoamericana, A.C., que dirige María de los Angeles Olivera, así como el Grupo ATL Para el Desarrollo Integral de las Comunidades Marginadas, dirigida por



Miguel Angel de los Santos Cruz

Miguel Angel de los Santos Cruz y Juan Carlos Martínez Martínez, como principales activistas en los diversos centros penitenciarios del estado, particularmente impulsando acciones de desestabilización como la realizada en el CERESO Uno del módulo "Cerro Hueco", a través de una huelga de hambre de 35 indígenas... Ambas organizaciones han presentado un proyecto derechohumanista, dirigido a defender jurídicamente a indígenas reclusos en diversos centros de prevención en la entidad, por lo que se prevén futuras medidas de presión organizadas con las características radicales que le confiere la postura antagonista de estas agrupaciones; de alguna manera, la celebración de los procesos electorales federales de mañana, podrían ser aprovechadas por grupos que no mantienen relación directa aparente con Chiltak, A.C.... sin embargo, los recursos recibidos podrían ser utilizados como financiamiento de apoyo a cualquier fenómeno de carácter político coyuntural que le permita "ganar terreno" a favor del bloque izquierdista en Chiapas; pero parece que las cosas no acaban aquí, porque el párroco de Simojovel de Allende, Joel Padrón González, se reunió el 31 de mayo con el delegado del INI estatal, estableciendo acuerdos -supuestamente- sobre proyectos de albergues, autobuses y apoyo a la parroquia de aquel municipio. Por cierto, Joel Padrón González, presume de sus contactos con Rafael Rodríguez Barrera, subsecretario de Asuntos Jurídicos y Asociaciones Religiosas de la Secretaría de Gobernación, así como de su amistad con el delegado estatal del INI, José Antonio Aguilar Sansebastián... Son muchas las evidencias que llevan a pensar que algunas cosas no andan bien, en lo que respecta a la entrega de recursos económicos del INI a las organizaciones de la Chiltak, A.C.; pero independientemente de lo anterior, el mismo 31 de mayo en que José Antonio Aguilar Sansebastián, sostuvo el encuentro con Joel Padrón González, hizo declaraciones a los medios de comunicación, donde manifestó entre otras cosas que "hay avances en materia indígena en Chiapas", "se tiene un presupuesto de 115 millones de pesos, de los cuales 75 mil se destinaron a fondos regionales indígenas, "La prioridad es el mantenimiento de los 149 albergues escolares indígenas", "Hace falta mucho apoyo a estos indígenas para ser promotores de su desarrollo y libres de su autodeterminación", "se han organizado hasta pedir ciertas formas de autonomía en su libre determinación", etc... Es notorio que Joel Padrón González, podría estar recibiendo apoyo económico y político de funcionarios del gobierno federal y estatal, para la consecución de sus proyectos religiosos, en donde se encuentra un albergue, un autobús y remodelación de la iglesia en Simojovel; también es indudable que esos funcionarios -podrían ser- simpatizantes de los conceptos de "Autonomía y Libre Determinación" que maneja el movimiento indigenista, por lo cual Joel siente el respaldo decidido de estos para sus proyectos. Con la



Sub-Marcos

obtención de los beneficios solicitados por el sacerdote, éste lograría incrementar su ascendencia religiosa en la región, amén de que estos medios servirán -seguramente- para el reclutamiento y formación de nuevos cuadros de catequistas, quienes prácticamente son líderes sociales y políticos... cambiando de tema, el lunático Alfredo Ovilla Martínez, se enojó ayer en una conferencia de prensa que ofreció el Centro Empresarial de Chiapas conjuntamente con el INDEJECH, donde se dio a conocer la realización del evento "Estudiante emprende carrera", cuyos ganadores que deberán ser estudiantes de preparatoria recibirán becas de diversas universidades e instituciones privadas; después de que comentamos de las trabas que tienen dichas becas, porque los ganadores deberán contar con un promedio mayor o igual a 8 y no deberán bajar de ese promedio, porque perderían dichos apoyos. Sin embargo, Alfredo Ovilla Martínez, dice que estarán obligados a mantener el promedio, aunque -quizás- no sepa que el nivel académico no solamente baja por flojo o animal, sino por otras circunstancias físicas y naturales ajenas al estudiante... En nuestra ausencia, dijo que no conocíamos de deportes; pero se olvida que en múltiples ocasiones le dimos espacios en los medios donde nos iniciamos hace 15 años y realice varias entrevistas con él; situación por la que podríamos decir que los directores del INDEJECH que lo mantienen ahí no saben de esta disciplina de la vida. De la misma manera, externó que no nos hubieran invitado a la conferencia de prensa; bueno hubiera sido, porque los únicos interesados son los que están promoviendo el evento; pero su vida lunática, parece que día a día lo está traicionando... Lástima que esté terminando mal, Alfredo Ovilla Martínez... Ahí lo dejamos.(S)